

LA PSYCHANALYSE EN CE TEMPS

Conférence de J. Lacan au Grand Orient de France

Extrait du N° 35. Croire en l'inconscient ? Collection ESSAIN

Le 25 avril 1969, Lacan donna à Paris une conférence intitulée « La psychanalyse en ce temps » dans le cadre d'une tenue blanche fermée de l'obédience maçonnique du Grand Orient de France. On trouve notamment dans ce texte court et dense, adressé à une assemblée qui se veut laïque, de nombreuses remarques relatives à la religion et une critique tant de la libre-pensée (puisque la pensée est censure d'abord) que de la « théologie de la science », laquelle n'élimine pas le préjugé du sujet supposé savoir sous la forme du « Dieu qui sait déjà », latent en toutes théories. Les deux séances du séminaire *D'un Autre à l'autre* qui encadrent chronologiquement cette conférence, soit celle du 23 avril 1969 et celle du 30 avril 1969, développent la plupart de ces thèses.

Le texte de cette conférence n'a été publié qu'une seule fois, en 1983, dans le n° 415 (pp. 17-20) du *Bulletin de l'Association Freudienne*. Le document joint est la photocopie du texte dactylographié transmis par Lacan à ses hôtes dans l'après-coup de sa communication. Les francs-maçons le trouvèrent si obscur qu'ils ne le publièrent pas. Il demeura donc dans les archives de la loge « Action » à Paris. On constate à la fin du document un *addendum* établi selon la nomenclature maçonnique.